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Скоро старт продаж  нового корпуса ЖК «Аквилон CITY Towers»!

Последнее время в Архангельской области 
всё популярнее становятся водные прогулки 
на сап-бордах. Развивается и сообщество 
сап-сёрферов, появляются яркие мероприятия 
и новые проекты. Среди них – сап-клуб 
«Двина», который основал Роман КЛЕПИКОВ. ——>|4
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«Базовый лайт»
Тарифный план для начинающего бизнеса

руб.

в месяц
0

Обслуживание счета

Услуги расчетно-кассового обслуживания в рамках тарифного плана «Базовый лайт»1 предоставляются новым клиентам2

в течение 6 календарных месяцев со дня открытия счета без комиссии в рамках установленных лимитов операций. В рамках 
тарифного плана «Базовый лайт» переводы денежных средств в рублях РФ, отправленные клиентом по системе ДБО
(за исключением переводов на счета физических лиц) внутри АО «Россельхозбанк» - 0 руб, на счета, открытые в других 
кредитных организациях – 170 руб./шт., начиная с 4-го перевода (от 1 до 3 переводов в месяц – 0 руб.); переводы денежных 
средств физическим лицам при общей сумме в месяц до 100 тыс. руб. (включительно) – 0 руб., свыше 100 тыс. руб. до 300 тыс. 
руб. (включительно) – 1% от суммы, свыше 300 тыс. руб. до 1,5 млн руб. (включительно) – 1,7% от суммы, свыше 1,5 млн руб. 
до 5 млн руб. (включительно) – 3,5% от суммы, свыше 5 млн руб. – 6% от суммы; операция по выдаче денежной наличности 
в валюте РФ до 300 тыс. руб. (включительно) в месяц – 2% от суммы, свыше 300 тыс. руб. до 600 тыс. руб. (включительно) в месяц 
– 3% от суммы, свыше 600 тыс. руб. до 1,5 млн руб. (включительно) в месяц – 4% от суммы, свыше 1,5 млн руб. до 4 млн руб. 
(включительно) в месяц – 6,5% от суммы, свыше 4 млн руб. до 4 млн руб. в месяц – 10% от суммы; операции по приему 
и пересчету денежной наличности в валюте РФ для зачисления на банковский счет клиента поступившей по объявлению на 
взнос наличными – 0,7% от суммы (минимум 100 руб.). Открытие и ведение одного счета в рублях РФ при использовании 
системы ДБО, а также обслуживание систем ДБО «Интернет-клиент»/«Мобильный банк» и обслуживание в рамках «Зарплатного 
проекта» осуществляются без взимания комиссии. Обслуживание одной банковской карты в рамках тарифного плана 
«Корпоративный» в течение одного года с даты выпуска – без взимания комиссии, по истечении первого года в соответствии 
с условиями тарифного плана «Корпоративный». Выдача справки по письменному заявлению клиента, в т.ч. в день обращения 
– 700 руб. за документ, выдача дубликата выписки по банковскому счету – 300 руб. за один лист, но не более 2000 руб. 
Комиссионное вознаграждение за услуги, не перечисленные в тарифном плане, взимается в соответствии с тарифами Банка.
1Тарифный план «Базовый лайт» может быть подключен к расчетному счету не более одного раза.
2Новый клиент – ЮЛ (за исключением финансовой организации), ИП и ФЛ, занимающееся в установленном законодательством 
РФ порядке частной практикой, у которого н а момент открытия расчетного счета в рублях РФ, к которому планируется 
подключить Тарифный план «Базовый лайт», отсутствуют другие действующие расчетные счета в рублях РФ и/или иностранной 
валюте в рамках одного регионального филиала Банка/внутреннего структурного подразделения Банка и все ранее открытые в 
Банке расчетные счета (если они открывались) были закрыты Клиентом/Банком более 12 месяцев назад.
Данная информация является рекламой. Не является офертой.  Подробности по телефону 
8 800 100-78-70,  на официальном сайте www.rshb.ru и в офисах АО «Россельхозбанк». 
АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России №3349 (бессрочная) от 12.08.2015
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Трофейному британскому танку MARK V, стоящему 
сейчас на Троицком проспекте у ТЦ «Полярный» 
в Архангельске, снова не везёт. Невзрачный 
павильон, в котором он размещён, должны были 
полностью обновить ещё к Дню города – 2024. Однако 
контракт с подрядчиком расторгнут заказчиком 
в одностороннем порядке. При этом фирме – 
ООО «Строй дом» – был перечислен аванс в сумме 
1,2 млн рублей.

Напомним, что трофейный бри-
танский танк MARK V передали 
Архангельску в 1939 году по прика-
зу наркома обороны СССР марша-
ла Ворошилова – как символ побе-
ды над иностранными интервента-
ми в годы Гражданской войны. Танк 
дважды переносили, а в 2006-м 
он был направлен на реставра-
цию. Эксперты выдали заключе-
ние, что военную машину 1918 года 
выпуска уже нельзя демонстриро-
вать на открытом воздухе, поэто-
му с 2011 года она находится под 
куполом.

С тех пор поликарбонат-
ные стенки павильона помутне-
ли, на них появились не блещу-
щие интеллектом надписи. Меж-
ду тем территория у ТЦ «Поляр-
ный» в прошлом году была благо-
устроена по федеральной про-
грамме «Формирование ком-
фортной городской среды». Рабо-
ты выполняло МУП «Городское 
благоустройство». Однако танк 

они не задели: MARK V является 
музейным экспонатом и находит-
ся на балансе Архангельского кра-
еведческого музея.

В марте 2024 года администра-
ция города сообщила о том, что 
с музеем достигнута договорён-
ность о замене «футляра» на более 
прочную и красивую конструкцию 
из закалённого многослойно-
го стекла и стали. Дополнением 
должна была стать архитектурная 
подсветка внутри купола. Сделать 
это предполагалось к 440-летию 
Архангельска.

По проекту дизайн павильона 
действительно выглядит совре-
менным, а материалы должны 
обеспечить танку защиту от ван-
далов. Для подсветки предпо-
лагается использовать 12 про-
жекторов мощностью 25 Вт. Танк 
будет хорошо видно даже в тём-
ное время суток. Рядом планиро-
вали установить информационный 
стенд – подобный тем, что в про-
шлом году уже появились на Крас-
ной пристани и у мозаичного пан-
но «Архангельск – первый морской 
порт России».

Контракт с ООО «Строй дом» 
был заключён только в конце 
июня. Это компания из города 
Боровска Калужской области, 
созданная всего несколько меся-
цев назад – в феврале. К слову, 
в электронном аукционе участво-
вали ещё три фирмы. При началь-
ной максимальной цене контрак-
та 9 млн 458 рублей победитель 
торгов брался обустроить пави-
льон за 8 млн. О сдаче объекта 
к Дню города речи уже не шло: 
последняя дата исполнения все-
го комплекса работ, по данным 
ЕИС «Закупки», – 10 декабря 
2024 года.

В системе размещено и реше-
ние об одностороннем расторже-
нии контракта заказчиком – ГБУК 
Архангельской области «Архан-
гельский краеведческий музей». 
К документу приложена вся хро-
нология событий, включая данные 
фотофиксации: 10 июля – рабо-
ты не начаты, отставание от гра-
фика – 17 календарных дней; 
15 июля – без движения, отста-
вание – 21 день. И так далее 
до 1 августа. В решении, под-
писанном и.о. директора музея 
2 августа, указывается на срыв 
сроков исполнения контракта 
и необходимость вернуть выдан-

ный ООО «Строй дом» аванс в раз-
мере 1,2 млн рублей: деньги нема-
лые, а подрядчик не сделал ров-
ным счётом ничего. С 13 августа 
контракт считается расторгнутым.

Как это принято в таких слу-
чаях, краеведческий музей обра-
тился в антимонопольную службу 
с требованием внести ООО «Строй 
дом» в реестр недобросовестных 
поставщиков. Комиссия Архан-
гельского УФАС России, изу-
чив все материалы дела, приня-
ла решение включить калужскую 
фирму в РНП на два года.

Отношения с музеем от име-
ни ООО «Строй дом» вела гене-

Резонанс: В Архангельске расторгнут контракт на замену павильона для MARK V

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Танку снова не везёт

Подписано 
разрешение 
на строительство 
второй очереди ЖК 
«Аквилон City Towers». 
В рамках этого 
проекта по договору 
на развитие 
застроенной 
территории Группа 
Аквилон построит 
детсад на 125 мест, 
который будет передан 
муниципалитету.

Группа Аквилон продолжает 
реализацию в столице Поморья 
проекта застройки в районе пр. 
Обводный канал – ул. Поморская –
ул. Володарского.

Напомним, что в 2020 году 
на открытом аукционе, прове-
дённом администрацией горо-
да в рамках программы развития 
застроенных территорий, холдинг 
приобрёл земельный участок пло-
щадью 1,23 гектара в районе пр. 
Обводный канал – ул. Поморская. 
Застройщик расселил находящи-
еся там три аварийных деревян-
ных дома – все жители получили 
квартиры или денежные средства. 
Чтобы обеспечить комплексное 

освоение территории, также были 
выкуплены земли у частных лиц. 
На участке общей площадью око-
ло 1,8 га спроектированы жилые 
комплексы «Аквилон City», «Акви-
лон City Towers» и «Аквилон City 
Residence», а также встроенно- 
пристроенное здание для раз-
мещения дошкольного учрежде-
ния, которое застройщик передаст 
муниципалитету.

Разновысотный ЖК «Акви-
лон City» по адресу: ул. Володар-
ского, 67, общей площадью око-
ло 13,5 тысячи кв. м на 209 квар-
тир уже успешно введён в эксплу-
атацию. В настоящее время идёт 
передача квартир собственникам.

Реализация проекта комплекс-
ной застройки квартала продол-
жается.

На 1-й очереди ЖК «Аквилон 
City Towers» завершены монолит-
ные работы по возведению кар-
каса здания и устройство наруж-
ных стен.

Заканчивается установка вну-
тренних перегородок на 15-16-м 
этажах. На 75% выполнены рабо-
ты по кровле.

На 35% смонтирован навесной 
вентилируемый фасад, продолжа-
ются установка оконных блоков 
и остекление балконов, проклад-
ка инженерных сетей и внутренняя 
отделка помещений.

На 4-этажном ЖК «Аквилон 
City Residence» (общая площадь 
4 тысячи кв. м, 30 квартир) завер-
шено возведение монолитного 
каркаса здания, ведётся устрой-
ство наружных стен.

Сейчас разворачиваются 
работы по строительству 2-й оче-
реди ЖК «Аквилон City Towers», 
где спроектировано около 200 
квартир.

Все здания возводятся по кон-
цепции Э4, разработанной Груп-
пой Аквилон и включающей четы-
ре компонента: эргономика, энер-
гоэффективность класса А+ (очень 
высокая), экологичность и эконо-
мия. Применяется монолитно- 

кирпичная технология строитель-
ства с увеличенным слоем утепли-
теля цоколя и кровли, что миними-
зирует теплопотери и обеспечива-
ет существенную экономию ком-
мунальных платежей. Также уве-
личена толщина межквартирных 
перегородок и межэтажных пере-
крытий, что повышает звукоизоля-
цию помещений.

Устанавливаются передо-
вые инженерные системы: авто-
матизированный тепловой пункт 
с датчиками температуры, кол-
лекторная бесстояковая разводка 
системы отопления с поквартир-
ным учётом потребления тепло-
энергии, двухтарифные счётчи-

Городская среда

Аквилон построит в Поморье ещё один детсад

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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В Первой городской клинической больнице 
скорой медицинской помощи им. Е. Е. Волосевич 
в Архангельске на днях сменился главный врач. 
Сергей КРАСИЛЬНИКОВ покидает этот пост, 
который он занимал на протяжении 15 лет. Его место –
пока с приставкой и.о. – занял известный хирург 
Алексей ПОПОВ. «Коллектив с особой миссией» – так 
говорит он о будущих коллегах, вспоминая установки 
Еликаниды Егоровны.

Сергей Красильников руко-
водил Первой городской больни-
цей с 2009 года. Это очень боль-
шой срок и статусная должность, 
предполагающая необходимость 
быть всегда на виду. Сергей Вален-
тинович неоднократно избирался 
в Архангельскую городскую Думу 
и в региональный парламент. Сей-
час является депутатом Архангель-
ского областного Собрания 8-го 
созыва, заместителем председа-
теля комитета по социальной поли-
тике и здравоохранению, входит 
во фракцию партии «Единая Рос-
сия». На данный момент Сергею 
Красильникову 59 лет.

В понедельник, 26 августа, 
на планёрке в больнице Сергей 
Валентинович попрощался с кол-
лективом, поблагодарил коллег 
за совместную работу и пожелал 
дальнейших успехов на медицин-
ском поприще.

«Вместе мы прошли этот дол-
гий путь. Работали как одна спло-
чённая команда, где каждый вно-
сил свой вклад в общее дело, 
стремясь к наилучшим резуль-
татам в оказании медицинской 
помощи пациентам. Закономер-
ным достижением стало эффек-
тивное функционирование боль-
ницы: мы вышли из кредитор-
ской задолженности, сотрудни-
кам своевременно выплачивает-
ся заработная плата, все процес-
сы внутри учреждения налажены. 

Не останавливайтесь на достиг-
нутом. Уверен, что вы сможе-
те многократно приумножить 
достижения Первой городской. 
Ведь здесь работают настоящие 
профессионалы. Сегодня я хочу 
выразить искреннюю признатель-
ность каждому из вас за само-
отверженность и преданность 
делу. Искренне благодарен судь-
бе за этот бесценный опыт и гор-
жусь, что работал вместе с вами 
в нашей Первой городской клини-
ческой больнице имени Еликани-
ды Егоровны Волосевич», – отме-
тил он.

Сергея Красильникова про-
водили очень тепло: стоя и дли-
тельными аплодисментами. На тот 
момент Сергей Валентинович уже 
знал своё будущее место рабо-
ты: это Архангельский госпиталь 
для ветеранов войн, где он так-
же будет занимать должность 
руководителя. Как поясняется 
на официальной странице мини-
стерства здравоохранения Архан-
гельской области «ВКонтакте», 
одна из ключевых задач, постав-
ленных перед Сергеем Валенти-
новичем, – запуск центра помо-
щи участникам СВО и протезно- 
ортопедического предприятия, 
что запланировано на 2025 год.

Добавим, что Александра 
П А НК РАТЬЕ ВА ,  ру ковод ив-
шая госпиталем для ветеранов 
с 2022 года, возглавит дистан-
ционный консультативный центр 
лучевой диагностики на базе 
Медицинского информационно- 
аналитического центра (МИАЦ). 

Она является главным внештат-
ным специалистом по лучевой 
диагностике регионального мин-
здрава.

Уже во вторник в Первой город-
ской больнице был представлен 
исполняющий обязанности глав-
ного врача. Алексей Попов – хирург 
высшей категории, сейчас он ещё 
указан как заведующий хирургиче-
ским отделением № 2 Архангель-
ской областной клинической боль-
ницы на официальном сайте этого 
медучреждения.

Алексей Анатольевич начинал 
свой профессиональный путь как 
раз в Первой городской больни-
це в качестве медбрата, а затем 
врача- хирурга. В общей сложно-
сти до перехода в АОКБ отработал 
в Первой городской около 12 лет.

Наиболее яркое его появление 
на общественной арене и в СМИ 
связано с «митингами врачей», 
прошедшими в 2009 году. В обе-
их акциях приняли участие свы-
ше 400 человек из разных меди-
цинских у чреж дений регио-
на. Врачи требовали улучшения 
материально- технической базы, 
прозрачности закупок в боль-
ницы, достойной оплаты труда. 
Алексей Попов даже был оштра-
фован как один из организаторов 
этих выступлений.

Однако других личных послед-
ствий эти акции для него не име-
ли, политикой не увлёкся, хотя 
такие пред ложения звучали. 
В АОКБ об Алексее Анатольеви-
че отзываются как о высококласс-
ном специалисте и эффективном 
управленце.

О своём пути в профессии 
и планах по развитию больницы 
он рассказал в сообществе мини-
стерства здравоохранения Архан-
гельской области «ВКонтакте».

«Всю жизнь мечтал помогать 
людям и при этом сразу видеть 
результат своего труда, – рас-
сказывает Алексей Попов. – Сто-
ял выбор между травматологи-
ей и хирургией. На четвёртом 

курсе в 7-й городской больнице 
меня взяли на операцию паци-
енту с огнестрельным ранени-
ем. И вдруг я понял, что это моё: 
а дрена лин, принятие реше-
ний за секунду, спасение жиз-
ни. В Первой городской больни-
це проходил интернатуру, здесь 
работал с 2003 по 2015 год. 
В Архангельской областной 
больнице, куда перешёл по ряду 
обстоятельств, мы с командой 
с нуля создали хирургию пече-
ни и поджелудочной железы. Все 
задачи, которые были поставле-
ны (в первую очередь, по разви-
тию лапароскопических техноло-
гий), за эти почти десять лет, счи-
таю, выполнены».

Алексей Попов дважды был 
в командировках в ДНР: узнав 
однажды, что в октябре 2023 года, 
простояв за операционным сто-
лом 72 часа, заведующий трав-
матологическим отделением 
в Донецке умер прямо на рабо-
чем месте, не смог остаться в сто-
роне. Считает опыт работы в ДНР 
жизненно важным.

По мнению Алексея Анатолье-
вича, главному врачу прежде все-
го нужны обратная связь от кол-
лектива, умение создать команду, 
стратегическое видение будущего 
лечебного учреждения.

«Обратная связь – обязатель-
но. Потому что если главный врач 
или любой другой руководитель 
оторван от коллектива и не пони-
мает потребностей и нужд кол-
лег, то это, конечно, очень печаль-
но. Человек, сколь решительным, 
умным и смелым он ни является, 
никогда ничего не сделает в оди-
ночку. Нужна команда, которой 
можно полностью доверять. Вме-
сте мы должны убрать те триггер-
ные зоны, которые, на мой взгляд, 
а я могу ошибаться, образовались 
в Первой городской больнице. Это 
то, что мешает работать, в основ-
ном организационные моменты. 
Проговорим их по каждому отде-
лению», – поделился планами 
Алексей Попов.

По мнению Алексея Анатолье-
вича, однобокое развитие больни-
цы невозможно.

«Все службы необходимо раз-
вивать вместе. Пациент должен 
видеть, что в нём заинтересо-
ваны, попадать в хорошие усло-
вия, иметь возможность выбрать 
палату повышенной комфортно-
сти. Сократятся очереди на КТ, 
МРТ, рентген – мы ставим себе 
задачу сделать так, чтобы людям 
не приходилось обращаться 
в другие учреждения для прохож-
дения этих исследований. В своё 
время Еликанида Егоровна учи-
ла нас видеть себя коллективом 
с особой миссией, говорила, что 
на нас ориентируются, что Первая 
городская – одна из лучших боль-
ниц в регионе. Нам нужно вер-
нуть себе этот статус. Больница 
будет работать, и работать хоро-
шо, думаю, что её престиж станет 
расти с каждым годом», – добавил 
Алексей Попов.

Спустя 15 лет в Первой городской больнице Архангельска сменился главный врач

«Коллектив с особой миссией»

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Бизнес-блокнотРезонанс: В Архангельске расторгнут контракт на замену павильона для MARK V

ральный директор Е. В. Тито-
ва, однако в ходе рассмотрения 
дела оказалось, что фактиче-
ским руководителем и учреди-
телем ООО является гражданин 
Китайской Народной Республики 
Гао Юй. Сегодня в активе фирмы 
11 государственных контрактов 
на общую сумму 37 млн 767 тысяч 
рублей. Самый дорогой из них – 
архангельский, на павильон для 
танка MARK V.

Кстати, как уточнили в Архан-
гельском УФАС, сведения о самом 
господине Гао Юй также включе-
ны в реестр недобросовестных 
поставщиков.

СПРАВКА «БК»:
Конкретно этот танк, 
MARK V, использовался 
в Белой армии 
Деникина на южном 
фронте в 1919 году, 
где и был захвачен 
красными. Однако 
аналогичные машины 
применялись и вой
сками Временного 
правительства 
Северной области. 
В марте 1920 года, 
при освобождении 
Архангельска, танки 
достались в качестве 
трофея Красной 
армии. Они стали 
основой советских 
бронетанковых 
сил и оставались 
на вооружении вплоть 
до 1930 года.

Николай НЕКРАСОВ, управ-
ляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгал-
терский Экспертный Налоговый 
Центр»), анализирует письмо 
ФНС РФ от 21.06.2024 г. № КЧ-4-
9/7026@, в пункте 3.1 которого 
описан налоговый спор, рассмо-

тренный Федеральной налого-
вой службой России в пользу 
налогоплательщика. Спор каса-
ется направления налогопла-
тельщику требования о предо-
ставлении документов вне рамок 
налоговой проверки в соответ-

ствии с п. 2 ст. 93.1 НК РФ. В этом 
требовании отсутствуют параме-
тры сделки, по которой запраши-
ваются документы.

Для быстрого перехода 
к тексту статьи просто отска-
нируйте QR-код.

Что такое конкретная сделка по статье 93.1 НК РФ?

Городская среда

Аквилон построит в Поморье ещё один детсад

ки, энергоэффективные совре-
менные лифты. Жилые комплек-
сы оснащаются набором умных 
систем inHOME, который включа-
ет широкий функционал по взаи-
модействию с управляющей ком-
панией и возможностям контроля 
квартиры через мобильное при-
ложение, а также видеонаблюде-
нием. Предусмотрен подземный 
паркинг.

Необходимо отметить, что 
застройка Группы Аквилон зани-
мает только 20% общей площади 
квартала. Благоустройство дворо-
вой территории будет выполнено 
согласно всем современным стан-
дартам.
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Последнее время в Архангельской области всё 
популярнее становятся водные прогулки на сап-
бордах. На досках плавают как по Северной Двине, 
так и по её притокам, небольшим живописным 
речкам и озёрам, и даже по Белому морю. Сап-борды 
пользуются спросом не только у жителей региона, 
привыкших активно проводить своё свободное время, 
но и у туристов, которых у нас становится всё больше.

Бизнес активно подхватил вол-
ну увлечения сап-бордами, и сегод-
ня предприниматели, гостинич-
ные комплексы не просто предо-
ставляют надувные доски в арен-
ду, но и организуют полноценные 
экскурсионные туры, в том числе 
многодневные. Развивается и сооб-
щество сап-сёрферов: появляют-
ся яркие мероприятия, объединяю-
щие любителей кататься на досках, 
и новые проекты. Среди них – сап-
клуб «Двина», который открыл-
ся в Архангельске в этом году. Его 
основатель Роман КЛЕПИКОВ
рассказал «Бизнес- классу» о сво-
ём видении развития сап-сёрфинга 
в регионе.

«АРХАНГЕЛЬСК СЛОВНО 
СОЗДАН ДЛЯ САП-БОРДОВ»

«На мой взгляд, Архангельск 
словно создан для катания на сап-
бордах и в целом для водных актив-
ностей! Красивейшая Северная 
Двина, множество речек, которые 
в неё впадают, живописных прото-
ков, да и сама островная структура 
областного центра подталкивают 
к созданию интересных маршрутов, 
которые позволяют ближе узнать 
свой город и его окрестности, – уве-
рен Роман. – К слову, один из самых 
популярных маршрутов пролегает 
по Соломбалке. Он достаточно спо-
койный, к тому же многих привле-
кает надпись на мосту: «Быть тече-
нием или плыть по течению?» Она 
и меня очень вдохновляет».

Живописные места есть и в рай-
оне Северодвинска: и это не только 
Белое море, но и реки Солза, Шир-
шема, где можно составить инте-
ресные круговые маршруты.

«Солза вообще в летние месяцы 
немного напоминает Египет свои-
ми песчаными берегами и косами. 
Кстати, одна из таких кос разделяет 
воды Солзы и Белого моря: по ней 
часто «катаются» медузы. Зрелище 
удивительное!» – добавляет собе-
седник «Бизнес- класса».

Сап-сёрфинг стал для Рома-
на настоящим хобби: он исследу-
ет новые маршруты и испытыва-
ет свои силы, борясь с непокор-
ным ветром и сильными волнами. 
Но о создании сап-клуба понача-
лу даже не думал. Идея родилась 
спонтанно. Всё началось с поиска 
нового места для гавани, куда он 
планировал перевезти лодки и сна-
ряжение.

«Я решил купить вагончик 
и перенести свою гавань, которая 
раньше была на Сульфате, ближе 
к центру города. Весной обратил-
ся в парусный центр «Норд», но там 
подходящего места не нашлось. 
Зато мне подсказали обратиться 
в спортивную школу олимпийско-
го резерва имени Соколова, кото-
рая также находится около Кузне-
чевского моста. Директор школы 
Дмитрий Сергеевич ПРОКОПЬЕВ
предложил разместиться на их тер-
ритории: они как раз искали чело-
века, который сможет заняться раз-
витием сап-сёрфинга», – пояснил 
руководитель сап-клуб «Двина».

Кстати, в спортшколе имени 
Л. К. Соколова юные спортсмены 
оттачивают навыки гребли на бай-
дарках и каноэ, занимаются греб-
ным слаломом. Они достойно пред-
ставляют Поморье на всероссий-
ских соревнованиях, привозя 
домой заветные медали.

РАЗВИВАТЬ САП-СЁРФИНГ 
В ПОМОРЬЕ

«Идея заняться развитием сап-
сёрфинга как водного вида спор-
та меня зацепила. В итоге разме-
стился на базе школы – мне даже 
выделили отдельный причал, нашёл 
людей, которые также горят этим 
делом, основал сап-клуб. Сей-
час мы наращиваем компетен-
ции. Несмотря на небольшой опыт, 
в этом сезоне с коллегой Макси-
мом ПАВЛОВЫМ отважились 
съездить на чемпионат России 
по сап-сёрфингу, который прохо-
дил в Ярославле. Ощущения инте-
ресные: будто ты полгода занимал-

ся любительским боксом и вдруг 
приехал на серьёзные соревнова-
ния», – с улыбкой добавил основа-
тель сап-клуба «Двина».

Участие в чемпионате дало воз-
можность познакомиться с новыми 
людьми, расширить кругозор и луч-
ше узнать сап-«кухню».

«Мы пригласили одного из орга-
низаторов чемпионата, Сергея 
МАРТЬЯНОВА, провести мастер- 
класс по гребле в Архангельске. 
Ждём его у нас осенью. В России 
сап-сёрфинг уверенно развивает-
ся. В том же Ярославле уже шесть 
лет занимаются этим направлени-
ем, а у нас только в 2024 году поя-
вилась первая стационарная сап-
станция», – уточнил Роман Клепи-
ков.

По его мнению, в Архангельске 
может развиваться два направ-
ления сап-сёрфинга: спортивное 
и туристическое. И по сравнению 
с тем же Ярославлем у нас есть где 
развернуться.

«Живописная дельта реки, 
Белое море под боком, много кра-
сивейших мест, та же Новодвин-
ская крепость – да, до неё 17 км 
грести, но мы ищем комфортный 

маршрут, который будет под силу 
даже новичкам, – отметил собесед-
ник «БК». – Вообще, доска – очень 
подходящий способ передвиже-
ния для исследования окружаю-
щего пространства, она позволяет 
достаточно быстро добраться даже 
до, казалось бы, труднодоступных 
мест. Главное – подбирать погоду. 
На воде важно соблюдать прави-
ла безопасности, учитывать погод-
ные условия, силу ветра – далеко 

не всем под силу преодолеть его 
порывы. Нужно здраво оценивать 
свои силы, в том числе когда идёшь 
в группе. Ведь её скорость оцени-
вается по самому слабому участ-
нику».

ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ
Сап-борды становятся всё 

более востребованными, в первую 
очередь благодаря их универсаль-
ности и мобильности.

«В сдутом виде они занима-
ют мало места, их свободно мож-
но брать в путешествия, причём 
не только по Архангельской обла-
сти. Существуют самые разные 
варианты отдыха: можно просто 
наслаждаться природой и спокой-
но плыть на доске, любуясь кра-
сотами и отдыхая, а можно устро-
ить себе настоящее испытание 
на прочность, пройти десятки кило-
метров», – продолжает Роман Кле-
пиков.

Да что там десятки, на сап-
бордах проходят сотни кило-
метров! Например, этим летом 
в Архангельск заглянул известный 
белорусский сап-сёрфер и бло-
гер Стас ВУЛКАНОВ: на надувной 

доске он совершил сплав из Волог-
ды до Архангельска, за 23 дня пре-
одолев 1200 километров. Затем 
дошёл до Белого моря и отпра-
вился на сап-борде на Соловец-
кие острова.

«Когда Стас был в Архангельске, 
мы плотно общались, он даже под-
писал мне весло. На нашей стан-
ции давал интервью журналистам, 
встречался с любителями сап-
сёрфинга. На мой взгляд, Стас – 
символ свободы. О таком стиле жиз-
ни мечтают многие», – добавил 
руководитель сап-клуба «Двина».

В СТИЛЕ «ФОРТ БОЯРД»
Ещё одно направление раз-

вития сап-сёрфинга – спортив-
ное ориентирование. Этот формат 
может быть интересен предпри-
нимателям и компаниям как спо-
соб провести корпоративное меро-
приятие, оригинальный день рож-
дения или другой праздник. Подоб-
ная «проба пера» в Архангельской 
области уже состоялась: в середи-
не августа на озере Травное в Хол-
могорском округе, рядом с дерев-
ней Фабрики, прошёл первый 
в регионе сап-квест в стиле «Форт 
Боярд». Организаторами «движа» 
выступили разработчики прило-
жения Frisson, сап-клуб «Двина», 
спортивно- туристический центр 
«Фабрика Хаски», команда Wаke up.

Несмотря на прак тически 
непрекращающийся дождь и хму-
рую погоду, набралось восемь 
команд смельчаков, среди них – 
предприниматели клуба «Деловар». 
На живописной акватории озе-
ра на расстоянии не более трёх 
километров находились 23 точки, 

где участникам квеста предстояло 
пройти испытания не только на ско-
рость и смелость, но и на смекал-
ку. Сделать это нужно было на сап-
борде. У точек был разный уровень 
сложности: самые простые нахо-
дились у старта, наиболее труд-
ные – в конце маршрута. По мере 
удаления повышалось и количе-
ство баллов, которые могла зара-
ботать команда. Где-то достаточно 
было просто найти и забрать фиш-
ку, а где-то приходилось постре-
лять по цели, сразиться в дартс, 
решить загадку или сыграть в хар-
довые крестики- нолики.

«В целом мероприятие про-
шло успешно – это подтверждают 
многочисленные восторженные 
отзывы. Интерес к такому форма-
ту определённо есть, поэтому мы 
планируем провести что-то подоб-
ное в следующем году», – поделил-
ся планами Роман Клепиков.

Как отмечает основатель сап-
клуба «Двина», конкуренция в сфе-
ре сап-сёрфинга в Архангельской 
области возрастает, а значит – 
растёт качество предоставления 
услуг, появляются заманчивые 
предложения, соревнования.

«В этом году состоялось яркое 
открытие сезона на Белом море, 
а в сентябре планируются не менее 
интересное закрытие, 45-киломе-
тровый заплыв на сапах по аква-
тории Архангельска и даже сорев-
нования, – рассказал собеседник 
«Бизнес- класса». – Уверен, что это 
направление будет развиваться 
и ещё больше людей «распробуют» 
этот вид активного отдыха. Архан-
гельск имеет все шансы стать сто-
лицей северного сап-сёрфинга».

Активный отдых: В Архангельской области развивается сап-сёрфинг

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК

По Двине на доске
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Для Архангельского ЦБК Северный 
Арктический федеральный университет 
имени М. В. Ломоносова всегда был кузницей 
кадров. На комбинате студенты САФУ 
проходят практику, а затем и устраиваются 
на работу. Вместе с вузом АЦБК проводит 
научные исследования, занимается 
профориентационной деятельностью, 
на которую в этом учебном году будет сделан 
особый упор.

В преддверии нового 
учебного года АЦБК вме-
сте с федеральным уни-
верситетом и администра-
цией Новодвинска начина-
ет масштабный профориен-
тационный проект для всех 
старшеклассников города 
бумажников: «САФУ – путь 
в профессию». Эти планы 
закреплены трёхсторонним 
соглашением, подписан-
ным 30 августа генераль-
ным директором АЦБК Дми-
трием ЗЫЛЁВЫМ, главой 
Новодвинска Александром 
ЧЕЧУЛИНЫМ, и.о. ректора 
САФУ Павлом МАРЬЯНДЫ-
ШЕВЫМ. Основная идея 
проекта – создание усло-
вий для профессионально-
го самоопределения школь-
ников и мотивация ребят 
на выбор востребованных 
в Архангельской области 
профессий.

«Сегодня мы присут-
ствуем при историческом 
моменте. Положено начало 
взаимодействию АЦБК, уни-
верситета и муниципалите-
та в новом продуктивном 
формате. Комбинат нужда-
ется в грамотных кадрах, 
и только вместе мы сможем 
их заинтересовать, обу-
чить и воспитать, – отметил 
на торжественном подпи-
сании соглашения Дмитрий 
Зылёв. – Впереди у нас боль-
шие планы по развитию это-
го проекта. Всем союзникам 
желаю активной, плодотвор-
ной, успешной работы!»

ТРАЕКТОРИЯ 
СТАНОВЛЕНИЯ

Как рассказала дирек-
тор Центра профориента-
ционной деятельности САФУ 
имени М. В. Ломоносова 
Светлана ЗАГАЙНОВА, 
проект «САФУ – путь в про-
фессию» стартовал в Архан-
гельске в прошлом году: 
его участниками стали 16 
образовательных органи-
заций – это более 700 уча-
щихся. В этом году про-
ект будет реализовываться 
во всех пяти школах Ново-

двинска. Его участниками 
станут более 250 учеников 
10-11 классов.

«Мы хотим, чтобы у под-
ростков появилась непре-
рывная траектория профес-
сионального становления: 
школа – вуз – работодатель. 
Предприятие ещё на эта-
пе обучения в школе стано-
вится наставником будуще-
го выпускника и сопровожда-
ет его на пути получения про-
фессии, чтобы в будущем, 
став талантливым специали-
стом, он стремился устроить-
ся туда на работу», – подчер-
кнула Светлана Загайнова.

Для реализации проек-
та были разработаны проф-
ориентационные «паке-
ты» по профилям обуче-
ния. Два из пяти (инженер-
ный и естественно- научный) 
составлены под интере-
сы комбината. Школьникам 
расскажут о направлени-
ях подготовки и професси-
ях, которые востребованы 
на АЦБК.

В течение учебного года 
ребята буду т посещать 
практико- ориентированные 
м ер о пр ия т ия,  м ас тер - 
классы, экскурсии и про-
ф ес сиона льные пробы 
в САФУ для максимально-

го погружения в образова-
тельное пространство уни-
верситета и знакомства 
с современными профес-
сиями и специальностями. 
Для каждой школы запла-
нировано 15 занятий непо-
средственно в стенах вуза. 
Транспорт для доставки 
ребят предоставляет АЦБК. 
Запланированы и другие 
мероприятия, призванные 
вызвать интерес к проекту 
у учеников и их родителей.

Комбинат уже готовит 
для них сюрпризы: разрабо-
тан мерч – яркие дневники- 
блокноты, шоперы, флешки, 
значки с символикой проек-
та.

«На 25 сентября запла-
нировано торжественное 
открытие проекта в Ново-
двинске с участием роди-
телей, учителей, старше-

классников. Также пройдут 
родительские собрания, 
День САФУ в Новодвинске. 
Безусловно, мы ждём пред-
ставителей педагогическо-
го сообщества, родите-
лей, чтобы познакомить их 
с современной образова-
тельной структурой универ-
ситета», – отметила дирек-
тор Центра профориентаци-
онной деятельности САФУ.

ВМЕСТЕ 
С АРКТИЧЕСКИМ ВУЗОМ

Подробнее о направ-
лениях совместной рабо-
ты САФУ и комбината рас-
сказала Ольга САВВИНА, 
административный дирек-
тор Архангельского ЦБК.

«Мы стараемся исполь-
зовать все возможности 
и варианты взаимодействия 
с САФУ, поскольку заин-

тересованы в подготовке 
кадров по профильным для 
нас направлениям, чтобы 
в дальнейшем специалисты 
приходили работать на ком-
бинат. Знакомство студен-
тов с АЦБК обычно начина-
ется с экскурсий: в 2023-м 
их участниками стали более 
440 человек, – уточнила Оль-
га Ивановна. – Также мы при-
нимаем ребят на практику –
в прошлом году у нас было 
50 практикантов – и на ста-
жировку – это направление 
мы будем развивать более 
активно. Стажировка даёт 
возможность нашим руко-
водителям посмотреть сту-
дентов в деле, а ребятам –
познакомиться с предпри-
ятием и реалиями отрас-
ли. По итогам стажировок 
наиболее заинтересован-
ным студентам предлагаем 
постоянное рабочее место».

Комбинат активно взаи-
модействует и с целевиками.

«С сентября 2024 года 
у нас поменялась система 
мотивации ребят, которые 
учатся по целевым дого-
ворам. Так, ежемесячная 
стипендия при отсутствии 
академической задолжен-
ности теперь составляет 
5 тысяч рублей. Единовре-
менная выплата за успеш-
ную сдачу промежуточной 
аттестации по итогам семе-
стра – 20 тысяч рублей, 
если сессия сдана на «хоро-
шо», 25 тысяч – на «хоро-
шо» и «отлично», 30 тысяч – 
на «отлично», – добавила 
административный дирек-
тор АЦБК.

Ежегодно проводится 
совместная работа по орга-

низации обучения сотрудни-
ков предприятия, не имею-
щих высшего образования, 
по востребованным для 
АЦБК направлениям: хими-
ческая технология, приклад-
ная математика и инфор-
матика, технологические 
машины и оборудование, 
электроэнергетика и элек-
тротехника, теплоэнергети-
ка и теплотехника. В насто-
ящий момент по програм-
мам бакалавриата обуча-
ются 22 сотрудника комби-
ната. С сентября планируют 
начать обучение 32 работ-
ника предприятия, девять 
из них – на квотных целевых 
местах.

«Постоянно занимаем-
ся повышением образова-
тельного уровня сотрудни-
ков. В последние два года 
окончили магистратуру или 
обучаются в ней в общей 
сложности 15 работников 
по направлениям «Химиче-
ская технология», «Промыш-
ленная экология», – уточни-
ла Ольга Саввина. – Дей-
ствует трёхстороннее согла-
шение о сотрудничестве 
между АЦБК, САФУ и Ново-
двинским индустриальным 
техникумом об ускорен-
ном обучении выпускников 
техникума в бакалавриате 
САФУ. В рамках этого согла-
шения в университете про-
ходят обучение по направ-
лению «Химическая техно-
логия» 25 выпускников тех-
никума (уже сотрудников 
АЦБК)».

Ещё одно направление –
проект «Лесной класс», кото-
рый реализуется на базе 
новодвинской школы № 3. 
С сентября запланированы 
выездные занятия и профо-
риентационные мероприя-
тия для двух 7-х и 8-го лес-
ных классов.

«И вот сейчас присту-
паем к реализации проекта 
«САФУ – путь в профессию». 
Наша задача не только замо-
тивировать ребят, но и пол-
ноценно вовлечь их в проект. 
Программа запланирована 
разнообразная, и тех, кто 
пройдёт её до конца, ждут 
сувениры от предприятия. 
Уверены, что проект будет 
интересен как ребятам, так 
и их родителям, педагогам, 
и по его итогам мы получим 
хороший эффект», – под-
черкнула административ-
ный директор Архангель-
ского ЦБК.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Образование: Новодвинск присоединился к профориентационному проекту САФУ

Путь в профессию вместе с АЦБК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий ЗЫЛЁВ,
генеральный директор АО «АЦБК»:

– Мы долгое время готовились к подписанию этого 
соглашения, и оно – результат нашей совместной работы 
с САФУ и администрацией Новодвинска. Основная цель – 
показать ребятам, что пословица «где родился, там и при-
годился» применима и к ним. Для нас важно, чтобы моло-
дёжь оставалась в Новодвинске, приходила работать 
на АЦБК. Несмотря на трудности, мы продолжаем вкла-
дываться в основные средства, новые производства, и нам 
нужны люди здесь, в нашем городе. Мы планируем ещё 
долго и долго работать на территории Архангельской обла-
сти, развиваться, увеличивать валовой внутренний про-
дукт региона. И в этом проекте не собираемся останав-
ливаться на достигнутом, строим планы по распростра-
нению его на всю Архангельскую агломерацию.

Александр ЧЕЧУЛИН,
глава Новодвинска:

– Для нас очень важно сегодня, когда мы стоим на пороге 
больших преобразований в Новодвинске в рамках реализа-
ции федеральной повестки, поручения Президента РФ Вла-
димира ПУТИНА, губернатора Александра ЦЫБУЛЬСКОГО 
по реализации мастер- плана развития Архангельской агло-
мерации, максимально сотрудничать с САФУ, чтобы выпол-
нять ключевые задачи, которые перед нами поставлены. Роль 
Новодвинска в Арктической зоне РФ – стать центром лесо-
химической промышленности, деревообработки. Это амби-
циозная задача, которую мы связываем с будущим Архан-
гельского целлюлозно- бумажного комбината. Те инвести-
ционные проекты, которые готовятся командой ЦБК, требу-
ют наращивания кадрового потенциала. И в первую очередь 
мы рассчитываем на школьников Новодвинска.

Павел МАРЬЯНДЫШЕВ, исполняющий обязанности 
ректора САФУ имени М. В. Ломоносова:

– С АЦБК нас связывает давнее эффективное сотрудни-
чество, вместе мы ведём подготовку специалистов в сфе-
ре лесного хозяйства, целлюлозно- бумажного производ-
ства, проводим научные исследования в области импор-
тозамещения, импортоопережения, выполняем научно- 
исследовательские и опытно- конструкторские работы. 
И сейчас расширяем взаимодействие с комбинатом, адми-
нистрацией Новодвинска в области профориентации. Без-
условно, это знаковое событие для университета. Мы будем 
ориентировать старшеклассников – наших будущих студен-
тов – идти на направления подготовки, связанные с техноло-
гиями обработки древесины, машиностроением, производ-
ством бумаги и картона. Консолидировав усилия, будем ста-
раться удерживать талантливую молодёжь в регионе.
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С началом губернаторства Александра Цыбульского тема Шиеса, 
имевшая федеральную огласку, получила быстрое и эффектное 
завершение: строительство полигона для захоронения отходов 
из Москвы было прекращено, выделенный земельный участок 
полностью рекультивирован. Попутно выяснилось, что из 10,5 млрд 
рублей, выделенных из бюджета столицы на возведение гигантской 
площадки, свыше шести умудрились куда-то израсходовать. 
При этом «мусорная реформа» в самой Архангельской области 
продолжает буксовать.

Не так давно руково-
дитель Северного межре-
гионального управления 
Росприроднадзора Алек-
сандр Горних в интервью 
«Бизнес- классу» заявил, 
что в Поморье всего лишь 
один объект – принадлежа-
щий Севмашпредприятию – 
соответствует всем требо-
ваниям, установленным Пра-
вительством РФ к местам 
размещения ТКО.

То есть дела идут, гово-
ря словами Владимира Вой-
новича, не то чтобы совсем 
хорошо, но несколько хуже, 
чем с оборудованными пля-
жами, каковых в регионе, 
равном Франции, насчиты-
вается аж целых шесть.

ЧТО НЕ ТАК?
Реминисценция Шиеса 

едва ли случайна – имен-
но её предложил в качестве 
некоего краеугольного кам-
ня оценки ситуации с эколо-
гией в нашем регионе Алек-
сандр Горних. Вот его сло-
ва: «У меня накопился опыт 
общения с населением – 
и с северодвинскими дачни-
ками по Рикасихе, и в исто-
рии с Шиесом, и я вывел для 
себя самую главную форму-
лу: нельзя что-то недогова-
ривать и тем более транс-
лировать неправду. Иначе 
дальше никакого доверия 
не будет».

Шиес представлял собой 
ярко выраженную борьбу 
жителей и местной власти 
поселения Урдома за без-
опасное будущее своей 
территории. Авантюрный 
замысел группы коммер-
сантов, получившей под-
держку в структурах вла-
сти региональной, встретил 
достойный отпор. Урдом-
чан массово под держа-
ли и в Архангельской обла-
сти, и в соседней Республи-
ке Коми. И не будет преу-
величением расценивать 
те события пятилетней дав-
ности как конфликт власти 
региональной и местной, 
когда импульс преобразо-
ваний исходил сверху вниз, 
а населению была уготована 
роль безмолвных статистов.

А изменилось ли что-то 
с тех пор? Александр Фёдо-
рович обозначил, в част-
ности, проблему получе-
ния к началу 2025 года ком-
плексных экологических 
разрешений (КЭР) полигона-
ми для хранения и перера-
ботки отходов в Архангель-
ской области. Существу-
ющим свалкам такие раз-
решения предоставляться 
не будут. Осталось не впол-
не прояснённым, насколько 

возрастут платежи за нега-
тивное воздействие на окру-
жающую среду для предпри-
ятий такого рода, чем обер-
нётся пресловутый «коэф-
фициент 100»? В любом 
случае, значительный рост 
тарифа на вывоз мусора 
неизбежен.

Отдельно Горних отме-
тил, что выбранное место 
для мусоросортировочно-
го комплекса (МСК), рас-
считанного на агломера-
цию Архангельск – Севе-
родвинск – Новодвинск, 
не отвечает критерию эко-
номической эффективности, 
установленному Правитель-
ством РФ: оно слишком уда-
лено от мест вывоза отхо-
дов, поэтому затраты на их 
транспортировку со вре-
менем «лягут» в тариф. 
Но ведь мы очень хорошо 
помним, что в теперь уже 
далёком апреле 2019 года 
региональная власть отка-
залась от строительства 
МСК в Рикасихе, располо-
женной между Архангель-
ском и Северодвинском, 
ради того, чтобы снизить 
накал экологического про-
теста, направленного про-
тив шиесского проекта.

Уже тогда вопросы ново-
го тарифа на вывоз и пере-
работку мусора с учётом его 
перевозки активно дебати-
ровались. Согласно расчёту, 
представленному замести-
телем руководителя регио-

нального агентства по тари-
фам и ценам Еленой Заочин-
ской, транспортные расходы 
при выборе нового участка 
должны были вырасти все-
го лишь на 2,4% по сравне-
нию с заложенными в терри-
ториальной схеме обраще-
ния с ТКО.

Хотя здравый смысл под-
сказывал совсем другое: 
плечо доставки отходов для 
Северодвинска вырастало 
в несколько раз, значитель-
но увеличивалось оно и для 
Архангельска. Сегодня Алек-
сандр Горних, по сути, вос-
производит опасения пяти-
летней давности, но новая 

плеяда региональных руко-
водителей ответственности 
за слова и действия пред-
шественников почему-то 
не несёт.

КОРРУПЦИОННОЕ 
ПЛЕЧО

Вопрос, который волно-
вал и продолжает волновать 
многих жителей Архангель-
ской области, но, к сожале-
нию, не получает должно-
го внимания региональной 
власти: зачем вообще нуж-
но строить межрегиональ-
ные или межмуниципальные 
МСК? Почему каждый реги-
он, город, муниципальный 
район или округ не способен 
осуществлять сбор и пере-
работку своих отходов?

Из недавних поясне-
ний теперь уже зампреда 
областного правительства 
Игоря Мураева следует, что 
эксплуатация межмуници-
пальных МСК значитель-
но дешевле – мол, всего-то 
требуется 12 миллиардов 
рублей, а если оборудовать 
каждому, то 85 миллиардов. 
Но откуда взялись такие рас-
чёты? И что мешает искать 
приемлемые по цене типо-
вые технологические реше-
ния для малонаселённых 
территорий, малых и сред-
них городов? К чему нам 
построение «мусорного 
коммунизма», из-за которо-
го, собственно, и возникла 
ситуация с Шиесом?

В мае прошлого года 
были задержаны замести-
тель министра природных 
ресурсов и ЛПК Архангель-
ской области Кирилл Шапо-
валов и генеральный дирек-
тор регионального операто-
ра по обращению с отхода-
ми в Архангельской области 
ООО «ЭкоИнтегратор» Вале-
рий Шушков. В июле нынеш-
него года второй отдел 
по расследованию особо 
важных дел (о преступле-
ниях против государствен-
ной власти и в сфере эконо-
мики) следственного управ-
ления СК РФ по Архангель-
ской области и НАО предъя-

вил им обвинение. Его суть – 
фактический собственник 
и член совета директоров 
ООО «ЭкоИнтегратор», дей-
ствуя совместно с Шапова-
ловым, организовал еже-
месячное предоставление 
в министерство заведомо 
ложных сведений об объ-
ёмах вывезенных на поли-
гоны коммунальных отхо-
дов. Цель – получение суб-
сидии на возмещение фик-
тивных затрат. По версии 
следствия, на счёт «ЭкоИн-
тегратора» было необосно-
ванно перечислено свыше 
580 млн рублей, деньги впо-
следствии похитили. Функ-
ционал чиновника в этой 
схеме – пресечение попы-
ток подчинённых проверить 
достоверность предостав-
ляемых компанией расчё-
тов.

До решения суда, конеч-
но, неправильно выносить 
какие-либо вердикты. Одна-
ко важно то, что в последнее 
время руководство садово- 
огородных товариществ 
активно судилось с перевоз-
чиками по поводу выстав-
ляемых счетов, доказывая 
завышение объёмов выво-
зимых отходов, и добива-
лось их пересмотра. Таким 
образом, в Поморье логи-
стические изыски уже ста-
ли частью коррупционных 
расчётов.

КТО В ОТВЕТЕ 
ЗА ЧИСТУЮ ВОДУ?
Три года назад «БК» 

делился своим видением 
проблем, связанных с реа-
лизацией федера льной 
целевой программы (ФЦП) 
«Чистая вода» в Архан-
гельской области. Ника-
кой официальной реакции, 
к сожалению, не последо-
вало, напротив, порой нас 
уверяют: Архангельская 
область – в лидерах по реа-
лизации ФЦП.

Напомним, в нашем 
регионе искусственно зани-
жаются индикаторы феде-
ральной программы по обе-
спечению населения каче-
ственной питьевой водой 
из систем централизован-
ного водоснабжения. Если 
в среднем по России плани-
руют обеспечить ею до 90% 
жителей сельской мест-
ности, а жителей городов 
практически полностью, 

то в региональной програм-
ме цели значительно скром-
нее – 73,1% и 85,2%, причём 
эти ориентиры менялись 
в сторону уменьшения.

Между тем в ежегодном 
докладе Роспотребнадзо-
ра «О состоянии санитарно- 
эпидемиологического бла-
гополучия населения в Рос-
сийской Федерации за 2023 
год» Архангельская область 
занимает крайне невыи-
грышные позиции с точки 
зрения измерения качества 
водопроводной воды и при 
оценке влияния состояния 
воды на различные заболе-
вания.

Так, в 2023 году удель-
ный вес проб воды из водо-
проводов, не соответству-
ющих гигиеническим нор-
мативам, то есть превы-
шающих среднероссий-
ский уровень по санитарно- 
химическим показателям 
(17,15%), был зафиксирован 
в 37 субъектах РФ. Архан-
гельская область заняла 
«почётное» 4-е место с пока-
зателем 48,1%. По микро-
биологическим показате-
лям среди 32-х регионов мы 
«вырвались» аж на 3-е место 
(15,4%). Поморье относится 
и к числу регионов с высо-
ким значением микробного 
риска в 2023 году. В сред-
нем по России удельный вес 
проб питьевой воды, ото-
бранных из внутренней рас-
пределительной сети жилых 
домов и не соответствующих 

гигиеническим нормативам 
по санитарно- химическим 
показателям, составля-
ет 11,94%. В Архангельской 
области – 35,58%, мы вхо-
дим в пятёрку наиболее про-
блемных субъектов РФ.

Неблагополучие с питье-
вой водой объясняется 
высокой загрязнённостью 
водоёмов: здесь Помо-
рье также на пятом месте 
по России с показателем 
62,53%. Мы уступаем лишь 
Москве, ХМАО, Новгород-
ской области и Удмуртии.

Архангельская область – 
в числе регионов с высоким 
уровнем дополнительной 
заболеваемости органов 
пищеварения, мочеполо-
вой, эндокринной системы, 
новообразований. И про-
блема качества воды явля-
ется существенным факто-
ром в этом контексте.

И о п я т ь н е п р о с т о й 
вопрос: кто несёт ответ-
ственность за обеспечение 
населения чистой водой? 
Вопрос актуальный – бук-
вально на днях прокурату-
ра Виноградовского района 
провела проверку соблюде-
ния прав жителей деревни 
Моржегоры на качественное 
снабжение питьевой водой 
и нашла серьёзные нару-
шения. В суд был направ-
лен административный иск 
об оспаривании бездей-
ствия органа местного само-
управления, и теперь через 
год местная власть обяза-

Взгляд

Аленький цветочек «вертикали власти»
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Взгляд

Аленький цветочек «вертикали власти»
на организовать холодное 
водоснабжение.

Но как же действие ФЦП 
«Чистая вода» на террито-
рии Архангельской области, 
в чём измерять ответствен-
ность профильных област-
ных чиновников, министер-
ства ТЭК и ЖКХ за её факти-
ческую реализацию в реги-
оне? В ноябре 2023-го глава 
Холмогорского округа Павел 
Волосатов, не проработав 
и года в должности, после 
возникших проблем с нека-
чественной водой подал 
в отставку. Хотя едва ли 
выпускник регионального 
образовательного проекта 
«Школа глав» был в чём-то 
виновен перед местными 
жителями.

Проблемы взаимодей-
ствия и перекладывания 
ответственности – удел 
не одной лишь экологиче-
ской сферы. Похожим обра-
зом возникают сложности 
с обеспечением городов 
современным транспорт-
ным сообщением, с обсле-
дованием и сносом ава-
рийного жилья – законо-
дательство выстроено так, 
что крайней остаётся власть 
местная, хотя решения при-
нимаются на уровне регио-
на. Просто экология – наи-
более значимый индика-
тор качества жизни, и если 
власть его не выдержива-
ет, люди имеют возмож-
ность эту территорию сме-
нить на другую, более безо-
пасную. Вероятно, так и сле-
дует объяснять миграцион-
ный отток из Архангельской 
области, о чём уже доводи-
лось писать.

Выход есть. Функцио-
нал местной власти следу-
ет расширить, а роль регио-
налов как посредников меж-
ду федеральным центром 
и территориями необходи-
мо уточнять. Но это зада-
чи Федерального Собра-
ния. Нам же пока что требу-
ется активное посредниче-
ство областного Собрания, 
региональной Обществен-
ной палаты, и тогда рос-
сийская вертикаль власти 
в Поморье сумеет отыскать 
аленький цветочек гуман-
ного, ответственного и ква-
лифицированного местного 
самоуправления.

Автомобилисты и пассажиры, проезжающие 
через село Емецк и деревню Большая Гора 
Архангельской области по федеральной 
трассе, а также жители этих населённых 
пунктов теперь могут пользоваться 
мобильным интернетом со скоростью до 50 
Мбит/с. МегаФон провёл модернизацию 
телекоммуникационной инфраструктуры 
на участке автодороги «Холмогоры».

Ув е л и ч е н и е  с к о р о -
сти передачи данных ста-
ло возможным благодаря 
обновлению оборудования 
связи. МегаФон перевёл 
уже работающие базовые 
станции в среднечастотном 
слое на технологию 4G, что 
обеспечивает уверенное 
покрытие и достаточную 
ёмкость для обслуживания 
абонентов. После прове-
дённого апгрейда скорость 
мобильного интернета воз-
росла на 20%, что позво-
ляет сельчанам и путеше-
ственникам в полной мере 
наслаждаться развлека-

тельными сервисами и циф-
ровыми инструментами для 
общения.

Согласно данным ана-
литиков МегаФона, обычно 
зимой количество россиян, 
отправляющихся в Архан-
гельскую область по трас-
се М-8 «Холмогоры», на 30% 
превышает летние показа-
тели. Наибольшее количе-
ство поездок фиксирует-
ся в январские праздники 
и с приходом тёплых дней –
в период майских выходных, 
а также в июле. В пути пас-
сажиры активно использу-
ют интернет для просмотра 

видео, общения в мессен-
джерах, а также для нави-
гации. Летом 2024-го число 
абонентов оператора, про-
езжающих по этой ключе-
вой для региона транспорт-
ной артерии, увеличилось 
на 25%. В этом году авто-
дорогой чаще всего поль-
зовались жители Москвы 
и Московской области, 
Санкт- Петербурга и Ленин-
градской области, Нижего-
родской и Кировской обла-
стей.

«Архангельская область 
благодаря своей уникаль-
ной природе, к ульт уре 
и историческим памятни-
кам набирает особую попу-
лярность для внутренне-
го туризма. Причём мно-
гие россияне предпочита-
ют автопутешествия, поэ-
тому федеральная трасса 
«Холмогоры» стала настоя-
щим туристическим марш-
ру том. Так, например, 
с начала года количество 
путешественников, приез-

жающих по трассе в село 
Емецк, увеличилось на 12% 
в сравнении с аналогичны-
ми показателями прошло-
го года. Поэтому нам было 
ва жно обеспечить дан-
ный маршрут устойчивым 
мобильным сигналом, что-
бы создать комфортные 
условия для всех автомо-
билистов и пассажиров, 
въезжающих в регион», –
отметил директор МегаФо-
на в Архангельской области 
Алексей МИХАЙЛОВ.

Начало осени традиционно является одним из самых 
популярных периодов для поездок в Москву и Петербург. 
Для любителей золотой поры с 1 сентября мобильный 
интернет в подземках двух крупнейших городов 
страны станет безлимитным на тарифах МегаФона, где 
подключены пакеты гигабайтов.

Чтобы воспользоваться пред-
ложением, жителям Архангель-
ской области достаточно спустить-
ся в метро: внутренние систе-
мы МегаФона автоматически 
позаботятся о том, чтобы пакеты 
тарифа абонента не расходова-
лись на всём пути до его выхода 
на поверхность.

В 2023 году метрополитены 
Москвы и Санкт- Петербурга сум-
марно перевезли почти 2,7 млрд 
пассажиров. Большая их часть 
в дороге коротает время, смотря 
сериалы, листая соцсети и слу-
шая музыку – и на всё это расходу-
ются лимитированные гигабайты 
мобильного интернета внутри тари-
фа. С первого сентября 2024 года 
МегаФон отключает своим абонен-
там расход трафика на старте дело-
вого и учебного сезона, когда в под-
земном транспорте вырастает пас-
сажиропоток.

Тем временем мобильным интер-
нетом в метро в двух городах поль-
зуются всё активнее. С начала года 
объём трафика в столичной подзем-
ке вырос на 115%, в петербургской – 
на 48%. Это связано, в том числе, 
с наплывом туристов в летний пери-
од. В Москве чаще можно встре-

тить гостей из Санкт- Петербурга, 
а в Петербурге – москвичей.

При этом путешественники 
из Архангельска активнее посещают 
московский метрополитен: их там 
бывает почти в 10 раз больше, чем 
в петербуржском метро. С начала 
года объём трафика, который прока-
чивают жители Архангельской обла-
сти в столичном метро, вырос поч-
ти в 3 раза и составил около 1 тера-
байта в месяц. Этого хватит на часо-
вое прослушивание музыки со стри-
минговых платформ каждым архан-
гельским пользователем подземки.

Мужчин, которые ездят в сто-
личном метро, на 17% больше, чем 
женщин. Чаще всего это пассажи-
ры в возрасте 36-46 лет. В подзем-
ке Санкт- Петербурга ситуация иная: 
женщин на 2% больше, преоблада-
ют пассажиры 46-65 лет. Несмо-
тря на эти различия, в пути все они 
пользуются одними и теми же при-
ложениями: более 53% всего тра-
фика в подземках приходится 
на Telegram, «Кинопоиск», «ВКон-
такте» и YouTube.

МегаФон постоянно отсле-
живает уровень нагрузки на сеть 
в метро двух столиц. Так, в метро-
политене Санкт- Петербурга с нача-

ла года специалисты модернизи-
руют оборудование на всех стан-
циях, в вестибюлях и внутри тонне-
лей. Инженеры продолжат основ-
ные работы до октября и будут 
постепенно вводить в эксплуата-
цию новые мощности. Уже сейчас 
абоненты МегаФона могут почув-
ствовать увеличение скорости 
передачи данных на Московско- 
Петроградской (синей) ветке метро 
на 20%.

Для более широкого покры-
тия и устойчивого сигнала связи-
сты используют в метро единую 
антенно- фидерную систему, в осно-
ве которой высокочастотный излу-
чающий кабель, внешне неотличи-

мый от привычных электропроводов 
на стенах подземки. Через попе-
речные прорези на нём излучает-
ся радиосигнал, который напрямую 
поступает на устройства сотен пас-
сажиров каждого поезда.

По такому же принципу устроена 
связь и в московском метро, кото-
рое не перестаёт разрастаться. 
До конца 2024 года будет открыта 
станция «Потапово» Сокольнической 
линии и первый участок Троицкой 
линии. Инженеры МегаФона активно 
работают над строительством сете-
вой инфраструктуры, чтобы мобиль-
ный интернет для пассажиров был 
доступен с первого дня открытия 
станций.

Инфраструктура

Телеком

МегаФон ускорил интернет на участке трассы М‑8

МегаФон сделал безлимитным интернет
в столичных метро для архангелогородцев
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В нашей традицион-
ной рубрике – владелица 
сервиса по подбору нянь 
«НеДетское время» Мария 
ГОЛУБЬ:

– У меня нет потреб-
ности  перечитывать кни-
ги. Мне достаточно прочи-
тать книгу один раз и сде-
лать для себя вывод, а вер-
нуться к ней могу только 
при необходимости. Помню, 
в юношеские годы прочита-
ла поэму Н. Гоголя «Мёртвые 
души», которая произве-
ла на меня фантастическое 
впечатление. Не скажу, что 
я её перечитывала, но много 

обсуждала с другими – было 
интересно их мнение.

Сейчас у меня двое 
детей, погодки, и всё вни-
мание уделяется чтению 
детской литературы. Счи-
таю важным, чтобы дети 
в первую очередь изуча-
ли историю родного края. 
Нед авно мы побыва ли 
в Музее С. Писахова и сей-
час читаем его сказки. Осо-
бенно они были восхищены 

рассказами про Сеню Мали-
ну и чудеса Уймы. Совмест-
ное чтение для меня важ-
но, поскольку дети не пони-
мают, как такое в действи-
тельности может быть, а ты 
видишь глубинный смысл 
написанного, и это позво-
ляет выстраивать правиль-
ный диалог.

Ещё одна тема, кото-
рую мы изучаем в послед-
нее время, – тема войны. 

У детей почему-то сложи-
лось мнение, что немцы все 
злые и их нужно бояться. Мы 
прочитали много литерату-
ры о Великой Отечественной 
войне, и я стараюсь объяс-
нять им, что дело не в нацио-
нальности, а в том, что объе-
диняет людей – идеи, общие 

цели (причём как благие, так 
и достойные осуждения). 
В качестве примера исполь-
зовала роман Ф. Абрамова 
«Братья и сёстры». Хотя это 
взрослая книга, постара-
лась донести до детей глав-
ную мысль – о сплочении 
народа перед общей бедой.

Читальный зал

Архангельский молодёжный театр

Архангельский театр кукол                                                        БИЛЕТЫ ЗДЕСЬ:

14 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 – ПОДАРОК ДЛЯ МАМЫ (4+)

14.00 и 17.00 – ВЕДЬМА ИЗ ЧУЛАНЧИКА (8+)
15 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 – ПОДАРОК ДЛЯ МАМЫ (4+)
14.00 и 17.00 – ВЕДЬМА ИЗ ЧУЛАНЧИКА (8+)

17 СЕНТЯБРЯ (вт)
18.30 – ОДНАЖДЫ В СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ… (5+)

(Театральная гостиная)
18 СЕНТЯБРЯ (ср)

18.30 – ЛЮБОВЬ В ПОЧТОВОМ ЯЩИКЕ (16+)
21 СЕНТЯБРЯ (сб)

11.00 – БУКА – ВРЕДНЫЙ ЗАЯЦ (4+)
14.00 и 17.00 – ОБРАЗЦОВЫЙ РЕБЁНОК (8+) ПРЕМЬЕРА!

22 СЕНТЯБРЯ (вс)
11.00 – БУКА – ВРЕДНЫЙ ЗАЯЦ (4+)

14.00 и 17.00 – ОБРАЗЦОВЫЙ РЕБЁНОК (8+) ПРЕМЬЕРА!
24 СЕНТЯБРЯ (вт)

18.30 – ОДНАЖДЫ В СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ… (5+)
(Театральная гостиная)

27 СЕНТЯБРЯ (пт)
18.30 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

28 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)

17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)
29 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)
17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

БЕНЕФИС ЗАСЛ. АРТ. РФ РОСТИСЛАВА КИСЕЛЁВА

� «Золотая» книжная полка Марии Голубь

Поморская филармония

■ Архангельский 
филармонический камерный 
оркестр открывает сезон

15 сентября в 17:00 в Кирхе состоится большой 
музыкальный праздник.

Художественный руководитель и дирижёр оркестра –
Владимир Онуфриев. Солистами выступят лауреат меж-
дународных конкурсов Юрий Мартынов (фортепиано, кла-
весин, Москва), артист оркестра Александр Маньковский 
(скрипка) и солистка Поморской филармонии Галина Смир-
нова (флейта).

Юрий Мартынов – один из самых интересных, глубоких 
и разносторонне одарённых исполнителей нашего времени. 
Его инструменты – фортепиано, клавесин, хаммерклавир, 
клавикорд и орган. Его репертуар – сольные и камерные 
программы практически всех эпох: от Ренессанса до наших 
дней.

Юрий – единственный в мире пианист, записавший 
все симфонии Бетховена в переложении для фортепиано 
Ференца Листа на инструментах эпохи Листа.

Музыкант успешно сочетает концертную и преподава-
тельскую деятельность, даёт мастер- классы, участвует 
в престижных фестивалях в России и за рубежом. Он пред-
почитает исполнять музыку на инструментах того времени, 
когда она была написана, и безупречно соблюдает тради-
ции исполнительства разных музыкальных эпох.

В одном из интервью Юрий Мартынов отозвался о ста-
ринной музыке так: «Старинная музыка не есть нечто 
устаревшее – это стиль, как в живописи или архитектуре, 
посредством которого выражались глубочайшие мысли 
и эмоции. Разумеется, у каждого стиля свой язык, своя 
система координат, своя манера подачи, но, если вам нра-
вится то, что вы видите или слышите, вы можете хотя бы 
попытаться понять, в чём секрет этого воздействия».

В программе:
■ Фридерик Шопен (1810-1849).

Концерт № 1 e-moll;
■ Иоганн Себастьян Бах (1685-1750).

Бранденбургский концерт № 5;
■ Сочинения для оркестра.

■ Театр Панова перенесёт 
лермонтовский «Маскарад» 
в сгоревший кинотеатр

Премьерой спектакля «Хроника «Маскарада» Архан-
гельский молодёжный театр Виктора Панова откро-
ет 49-й сезон. Ставит спектакль режиссёр из Санкт-
Петербурга Владислав Тутак. 30-летний уроженец Пер-
ми, Владислав – выпускник режиссёрского курса Рус-
лана Кудашова в РГИСИ при Большом театре кукол.

Вместе с Владиславом Тутаком над «Хроникой «Маска-
рада» работает большая команда: молодые театральные 
деятели, с которыми режиссёр сотрудничает давно. Драма-
тург Сергей Толстиков «перемонтировал» пьесу, буквально 
«прошив» её фигурой Неизвестного, но при этом полностью 
сохранил лермонтовский поэтический текст.

Действие спектакля происходит в сгоревшем забро-
шенном кинотеатре, где Неизвестный показывает Арбени-
ну кино об его преступлении.

«Пространство сгоревшего кинотеатра я называю свое-
образным лимбом, – рассказал Владислав Тутак на пер-
вой встрече с пановцами. – Помните, как в «Божественной 
комедии»: есть круги ада, и у каждого – свой страж. И вот 
этот лимб, куда попал Арбенин, – это и есть один из кругов, 
у которого страж – Неизвестный. Он показывает Арбенину 
всю хронику его жизни. Поэтому и название такое возник-
ло – «Хроника «Маскарада».

В спектакле заняты семеро актёров. В роли Арбени-
на и Неизвестного – заслуженные артисты России Евге-
ний Шкаев и Илья Глущенко. Нину играет Валерия Коля-
скина. Кроме того, роли Лермонтовых (а также Звезди-
чей, Казариных, Шприхов и тому подобных) 
будут играть заслуженная артистка Наталья 
Малевинская, Антон Чистяков, Юрий Бегме-
тюк и Виктор Мушковец.

Премьера спектакля «Хроника «Маскара-
да» состоится 21-22 сентября, в преддверии 
210-го дня рождения Михаила Лермонтова.
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